

Einseitiges Spezialistentum birgt die Gefahr in sich, auf der Basis höherer Kenntnisse und Befugnisse, gekoppelt mit funktionsgebundenen intensiveren Informationsmöglichkeiten, einen besserwisserischen Standpunkt gegenüber den Einstellungen und Erwartungen Unterstellter einzunehmen. Diese Gefahr bezeichnete Lenin als "kommunistischen Hochmut" und zugleich als einen der Hauptfeinde der sozialistischen Entwicklung.¹ Solche Entstellungen und Verzerrungen des Wesens und der Prinzipien des Sozialismus können darüber hinaus zu einer nicht beabsichtigten "Schichtdifferenzierung" führen, vor allem, wenn auf der Basis sozialer Funktionen sogenannte Beziehungen entstehen, die zu ungerechtfertigten Möglichkeiten der individuellen Bedürfnisbefriedigung führen und objektiv mit einer Verletzung des Leistungsprinzips einhergehen. Es ist sogar die Möglichkeit gegeben, gesellschaftlich wünschenswerte Aktivitäten im Produktionsprozeß zu gefährden, weil die Funktionskompetenz eines Leitenden die Sachkompetenz eines Unterstellten übersteigt. Voraussetzung dafür ist natürlich, daß Mängel in der Durchsetzung der sozialistischen Demokratie in den betreffenden Bereichen zu verzeichnen sind und geduldet werden.

Solchen Erscheinungen ausgesetzte Individuen werden auf diese Weise Desinteresse an gesellschaftlichen Aufgabenstellungen entwickeln, in kleinbürgerliche Verhaltensweisen abgleiten und u. U. in nur schwer überwindbare ideologische Widersprüche geraten. Desinteresse und Gleichgültigkeit an der gesellschaftlichen Entwicklung im allgemeinen und innerhalb des Produktionsprozesses im besonderen waren häufige Bedingungen in der Vorgeschichte feindlich-negativ eingestellter Personen, wobei sich diese Personen auf gleichartige Einstellungen in ihren Arbeitsbereichen beriefen. Soweit die Möglichkeit gegeben war, ließen sich derartige Zusammenhänge im Rahmen Operativer Vorgänge objektivieren.²

¹ Lenin, Werke, Bd. 33, S. 40 ff. "Die neue ökonomische Politik und die Aufgaben der Ausschüsse für politisch-kulturelle Aufklärung"

² Vgl. Zentrale Parteiinformation über einige Vorkommnisse in Saalfeld, s. a. Tschernenko, "Den Anforderungen der entwickelten sozialistischen Gesellschaft entsprechen", Einheit, Heft 2/1985, S. 109 - 129